

11-220  
5 de Junio de 1973

INFORME DEL PARTIDO COMUNISTA  
MEXICANO.

217

En una plática sostenida por dos miembros del Partido Comunista Mexicano se logró saber que las hermanas MARINA, MUNITA Y ELVIA BOQUIN que actualmente son Miembros Activistas del P.C.M. han sido comisionadas para que se dediquen a realizar trabajo político - entre las enfermeras del Hospital Infantil de México esto con el propósito de reclutar a un grupo grande de enfermeras para que militen en el P.C.M. el contacto en ese hospital lo es Margarita Salgado la cual desempeña su cargo como Fisioterapeuta durante el turno de las 14 a las 19 horas.

VICENTE MAIDONADO Miembro del Comité Estatal del P.C.M. - en Culiacán Sinaloa sera transferido a una célula del D.F. a donde se trasladará en breve.

Desde el día 30 de Mayo se notó una nueva división en las filas del Movimiento Restaurador de Colonos de Metzahualcoyotl que dirige ALFREDO VERA LOZADA, el que se ha separado 4 Sub-Comités con una participación activa de 3,000 personas aproximadamente, el motivo de la división es el descontento de los dirigentes de esos sub-comités con la actuación de MORA LOZADA en el sentido de que éste, manifiesta inactiva a la organización en el plan político.

La directiva del fondo de cultura popular que encabeza el Ing. SALVADOR GONZALEZ MALIN a decidido que dicha organización participe en una exposición denominada "II Feria Metropolitana del libro que se efectuará en la estación Lino Suárez del metro del 6 al 23 de Junio.

NEYMIET

MARCELA DE MUYED DE BARTFA Y GERARDO MUÑIZA LORENZANA - dirigieron una reunión el día primero de Junio, ésta se realizó en forma clandestina, ésta fué de responsables de células del partido en el D.F. y estado de México, éste acto se desarrolló en el lugar de la Fábrica del responsable de la célula "DIMETICO" que se localiza en la calle de Peña y Peña # 1<sup>a</sup> Col. Morelos la asistencia fue de 22 personas que representaban a los organismos celulares de 35 células que son el número de células con las que cuenta el P.C.M. en el I.P. entre los que estuvieron presentes se votó a Alberto Bandeval, Rodolfo Echeverría Chimal, Eduardo Montez Manzano, Eduardo Cuicolea, Remigio Tello, Arturo Solís y Felipe García Vázquez, en la citada reunión se trato concerniente en llevar a cabo tareas urgentes del partido, controlar la participación activa en las próximas elecciones, información de propaganda en lo cual se le explicó al pueblo los motivos porque no debe votar, al respecto el comité del P.C.M. ya ordenó la impresión de 100,000 volantes contra la corrupción de los candidatos de los diferentes partidos que están participando en las elecciones. También se tomó en cuenta la votación a los asistentes a la reunión, para que desficiaran sobre los puntos fundacionales para el desarrollo del partido uno de los puntos fuji el de votar por la celebración de una conferencia nacional del partido en lugar del XVI Congreso que el ordinario pero ello con las mismas facultades del citado Congreso el otro punto que votado por la celebración del XXXI Congreso del P.C.M. el cual también se dijo sería efectuado en los días 13, 14 y 15.

de julio en el P.C., que en dicho congreso se deseará aún nuevamente a los delegados a la conferencia nacional o VI Congreso. Los siér se pusieron de manifiesto que en fecha próxima se pondrá en suelo la táctica de hacer funcionar un organo adjunto a la dirección con la participación de 5 profesionales 4 de zona y 5 ocupacionales, refiriéndose estos órganos de dirección a la dirección Central; la Dirección de la C.P.R., DIFUSIÓN Y PROPAGANDA, DIFUSIÓN Y CULTURA, así también como entre los maestros, electricista, petroleros, ferrocarrileros y universitarios respectivamente. Se comentó en forma bastante categorica los acontecimientos presentados en el mes de mayo con las renuncias de VARGAS, MUNDI OCCUPRO, BAPTISTA OFARRIL, Y -- GUAJARDO JUÁREZ.

Respecto al congreso nacional del P.C.P. se dijo que es un evento de suma importancia para el Desarrollo del Partido y para el País porque el documento Central de ese congreso constituirá algo de suma importancia para la vida partidaria y que posiblemente se logre en la vida política de México. Se indicó que en el pasado mes de mayo fue trágico para las acciones de los Comunistas ya que hubo actos de lucha en Chihuahua, Sonora, Oaxaca, Puebla y Méjico, en los cuales salieron triunfantes los Comunistas. Se habló también se fortalecerá el Frente Sindical Independiente con una lucha cerrada que permita obtener logros a corto plazo con la esperanza que empezará en ese frente para reclutar obreros, en relación con los grupos de Guerrilleros que operan en el País se dijo que son auténticos revolucionarios que han escogido esa línea de acción ante las ruedas de la represión.

La dirección del fondo de cultura popular se ha estado discutiendo acerca de la posibilidad de que la empresa antes mencionada compre un edificio para que sirva de domicilio para el fondo de cultura popular que la cantidad que se invertiría serían 1200,000 que fácilmente ya se tienen en caja para lo anterior.

Por acuerdo del Presidium del Comité Central fué pospuesta la celebración del XVI Congreso Nacional ordinario del P.C. a que la mayoría de los responsables estatales del Partido manifestaron que los materiales no llegaron con el tiempo requerido para ser estudiados motivo por el cual no estaban preparados para dicho congreso por lo que pedían su posposición para un plazo verdaderamente corto. Así lo hizo el presidium en una circular que se dio para ser leída en las células manifiesta que no es menoscabo política la nueva posposición como se ha rumorado que solamente son acuerdos de días para que las delegaciones extranjeras que serán numerosas asistan al Congreso y así también para una mejor preparación de los delegados estatales.

APUNTES PARA LA TESIS SOBRE EL PROYECTO PARA LA DEFENSA POPULAR EN EL DISTRITO FEDERAL.

1. ANTECEDENTES.

- 1.1 Los acontecimientos sucedidos a partir del 10 de mayo de 1973 en contra de la Unión de Colonos de Iztapalco e Iztacalco, iniciaron para la dirección política de la AICM un nuevo enfoque táctico para elevar la combatividad y la moral de los colonos en defensa de sus derechos dentro de la Zona Imperial y planteo la necesidad de desarrollar una política de coordinación con otros movimientos de colonos en el D.F.
- 1.2 Hacia la zona norte del Distrito Federal se encuentran diversas colonias populares que plantean problemas específicos de gran similitud, pues enfrentan su movimiento a la política habitacional que los intentan subordinar y de la iniciativa privada del Estado de México o tentan. Al mismo tiempo y hacia el sureste de la misma ciudad, hay otro movimiento con una especificidad diferente: posesión de tierras y lucha por títulos de propiedad. Estos aspectos conforman el "movimiento real" de colonos en el D.F. y condicionan la necesidad de coordinar de una manera mínima al menos la lucha de colonos.
- 1.3 En Méjico, el proceso revolucionario lleva por los mismos caminos y con anterioridad a similares movimientos de posesión de tierras. Manifestación de ello son las luchas de Chihuahua, Monterrey, Durango y Nogales. Luchas que han sido resultado o causa de otras luchas de carácter democrático-popular.
- 1.4 Podemos hacer mención especial de la experiencia del Comité de Defensa Popular de Chihuahua; que es una realidad teniendo al centro de la lucha a la colonia Francisco Villa.

CONSIDERACIONES GENERALES.

- 2.1 De lo antes expuesto, se precisa señalar que uno de los grandes problemas propios del situación actual en que vivimos y del sistema, es sin lugar duda el problema de la vivienda. Esto porque hacia las grandes ciudades se dirige el éxodo de las masas encubrecidas del campo, pues es ahí donde se concentran fuentes de trabajo insuficientes de una posible subsistencia. El alto costo de la tierra y de los materiales para la vivienda, los ha llevado a partir de la década de los cuarenta a organizarse para ocupar las tierras abandonadas o a comprar terrenos separados en los lugares más apartados de la ciudad, condonados por el sistema, autoridades y fraccionadores a vivir en condiciones infráumanas.
- 2.2 Por otra parte, en el auge de la lucha popular iniciado a partir de 1968, se han acoplado la lucha de colonos o poseedores a las luchas de los campesinos, de los obreros y estudiantes, y surge un nuevo elemento que tiene que tomarse en cuenta para el ulterior desarrollo de la revolución proletaria o socialista que se exige para Méjico.
- 2.3 Por tanto, se tiene que estudiar ésta experiencia nacional, como fenómeno, como práctica revolucionaria, y como componente estratégico de la revolución socialista en sus diversos aspectos: movilización de las masas, tácticas, acción revolucionaria, conformación de cuadros proletarios, toma de conciencia como clase para sí, etc.

### B. CONSIDERACIONES PARTICULARES.

- 3.1 Hay una diferencia sustancial entre la lucha de los colonos de la V y VI zona del Valle de Tecámaco (Ent. pcc, Santa Clara), la lucha de los colonos de Ampliación Popular Heredos de Peñafiel, y la lucha de los colonos de Iztacalco e Iztapalapa. Mientras los primeros plantean la lucha en contra de PRISO, exigiendo que se determine el valor de las obras de urbanización y del terreno para que paguen un precio justo por sus viviendas; los segundos plantean la defensa de sus posesiones; los últimos plantean la defensa de sus posesiones los tres, pero con la gravedad de que alentaron durante muchos años la lucha lerdoide en lo fundamental, es decir, sin preparar adecuadamente la defensa real de sus derechos, han entrado en una fase en la que la iniciativa gubernamental (PDR) ha sido más dinámica y en la que los problemas organizativos para la lucha, requieren de un trabajo intenso y las posibilidades reales para obtener una movilización masiva y grande son muy relativas.
- 3.2 Por las condiciones del momento en que atraviesa la Unión de colonos de Iztacalco e Iztapalapa, puedo decirse que la acción apremia y que urge necesariamente una conjugación de esfuerzos diversos, es decir, buscar inmediatamente la atención de muchos centros políticos de la lucha democrático-popular. Esto lo quiero decir que debemos desatendernos de la problemática general de todos los colonos, por el contrario, tenemos que caminar juntos buscando asentar en nuestras acciones.
- 3.3 De la experiencia concreta de Chihuahua se puede señalar, que la creación del Comité de Defensa Popular es válida cuando corresponde al sentir real de las masas y su exigencia por tanto es inevitable.
- Debe entenderse, que como producto del avance político de las "masas en movimiento" se irrumpe "de hecho" en la organización de "su" Comité de Defensa Popular, que agrupa a sectores reales de participación en la lucha, no sombreritos. Aunque debo tomarlo en cuenta lo que comenten compañeros de la Pancho Villa: "nosotros entendemos la unidad como la unidad de las masas; claro, no rechazamos la unidad de los grupos que en un momento dado no tienen masa... nosotros no somos novatos, se pue de conseguir la unidad del movimiento de masas en la medida que haya movimiento de masas".
  - Debe entenderse, que la creación de un Comité de Defensa Popular sobre la base de las "apreciaciones" de un grupo de activistas-dirigentes, no serán más que intentos imprudentes para formar un sombrero ús, que en un principio podrás dirigir a las "masas", pero que puede conducirlos a trazar líneas "desde arriba" que lo obliguen a quedarse prácticamente en base, como sucede con frecuencia. Por cierto que ésto finalmente no se da con ciertos láticos en algunas agrupaciones que intentan formar el Comité.
  - Debe entenderse que la única base objetiva y real en la perspectiva de la creación del Comité de Defensa Popular, es en principio y como primer paso para una serie de pasos, ponerse de acuerdo en diversos aspectos primarios; acción conjunta de masas, intercambio de experiencias, apoyo concreto, etc.
  - Debe entenderse, que el Comité de Profensa Popular es producto del entendimiento político entre las masas, no entre dirigentes. Entre la disposición real de las masas-base de uno y otro sector, para luchar y salir en defensa de sus hermanos de clase. Como producto de la necesidad ineludible de ser algo para sí.
  - Debe entenderse, que es larga y compleja la formación de un Comité de Defensa Popular que sirva a los intereses de la masa que lo creó; pues el surgimiento de las agrupaciones populares no es cosa nueva y las ex

periencias históricas han sido realmente útiles; sin embargo, basta señalar algunos casos: el Frente Popular Industrial, el Frente Auténtico de Trabajadores, el Comité Nacional Ferrocarrilero, etc.

- 3.4 Los aspectos anteriormente mencionados, nos obligan a reflexionar seriamente sobre la experiencia obtenida en cada uno de nuestros centros de trabajo, es decir, estamos obligados a hacer una evaluación de nuestra experiencia; un análisis totalizado de la situación específica del problema, de la experiencia política y organizativa, y de la potencialidad de actividad que cada centro contiene.
- Adolantándose y partiendo del mínimo conocimiento que se tiene al respecto, parece que en algunos lugares prácticamente van quedando solos activistas y directivos con unos cuantos miembros de base. Podría ser, que la acción del gobierno y de la oposición los haya llevado, que no se trabajó bien por falta de experiencia política y organizativa o por falta de capacidad física y material, o posiblemente por que las masas en su actitud reformista o conformista no se asimiló a las demandas ó viceversa.
  - Podemos apuntar que no siempre el trabajo que se hace de arriba hacia abajo es efectivo; puesto que muchas veces el elemento de arriba-direccutivo es incapaz de extraer objetivamente la realidad a la que se enfrenta bien sea por falta de práctica o de teoría, y sus direcciones resultan ser muy subjetivas para la masa, creando su desinterés para la participación, abandonan sus organizaciones quedando éstas en menores.
  - La praxis revolucionaria nos enseña que es SOBRE LA BASE DE LA ACCIÓN como se da la unidad de las masas y como se transforman los núcleos pequeños en organizaciones políticas de gran capacidad de movilización, es decir, que en nuestra lucha de colonos, sólo si partimos de la acción bien planificada sobre la base de cada uno de nuestros colonos, podemos convertirnos realmente en una organización de masas; de lo contrario podemos convertirnos en escollo para el desarrollo de la lucha de otros colonos.
  - La autonomía de cada uno de los centros de trabajo es necesaria, para que puedan desarrollar su lucha, con sus propios esfuerzos y dinamismo a partir de sus realidades y posibilidades concretas.

#### 4. DE LAS CONSIDERACIONES GENERALES Y PARTICULARES.

- 4.1 A partir de la experiencia nacional de la lucha de colonos y de las luchas particulares del pueblo, es preciso elaborar una teoría sobre la movilización revolucionaria en la lucha por resolver el problema de la vivienda. Teniendo en cuenta que las actuales luchas de colonos son luchas por demandas transitorias que en muy poco resuelven el problema. Ello nos obliga a estudiar el problema seriamente. Porque hablar de vivienda popular e democratización de la vivienda en este sistema, nos puede llevar de la mano con las tesis desarrollistas del régimen o por caminos reformistas. Por el contrario, debemos plantearnoslo en dos niveles: la lucha por una sociedad socialista y por la vivienda de una nueva sociedad.
- 4.2 No se puede ir a ningún lado, si antes no se cumple un requisito dentro de cada uno de los centros de trabajo: la conformación práctica y teórica de un cuerpo de dirección política que pueda garantizar un trabajo serio y responsable, es decir, militante, que permita la consolidación real de una política proletaria o socialista hacia la revolución.
- 4.3 Que sobre los diferentes Proyectos de Programa para el Comité de Defensa Popular se mantenga un estudio y una crítica seria, para conformar

un Comité si bien o con ciertas particularidades a los existentes. Todo lo que cuenta es que la visión de un movimiento es producto de la prisión, no de la memoria ni de una ciencia.

## 5 CONSIDERACIONES FINALES.

5.1 Es rebrendo decir que es necesario estudiar desde el punto de vista ~~que~~ exista nuestra realidad, para tener una visión general de las cosas que se están presentando en el país en el momento actual y el porqué se presenta. Aunque hay muchos campesinos que no se fijaron para dar una visión general del desarrollo de la lucha de clases, o intentan establecer una estrategia revolucionaria, es difícil para todos nosotros tener tener suficiente claridad aún. Por eso, a que muchas veces nacieron discrepancias, a las cuales estaremos obligados a darles solución.

5.2 Hoy hay dos distintas concepciones de la lucha revolucionaria. Puede decirse que en el campo prácticamente están deslindados los campos de lucha. Los campesinos sólo tienen una salida para hacer la revolución. En las ciudades es más difícil deslindarse; en un lado en el cual durante mucho tiempo la burguesía sigue teniendo en sus manos la iniciativa, tiene que haber mucha confusión. Hay que arrancar el atraso teórico. El predominio de ciertos grados de ilusionismo, resultado del marxismo adecentado de las universidades, y de que el marxismo "viva en mis manos" de la pequeña burguesía o clase media. En fin, en el campo de la lucha revolucionaria, desde Durango hasta Chihuahua, sin olvidar el Distrito Federal, mucha gente honesta se encuentra confundida. Se podría decir, en boca de Lenin, que hacemos un trabajo político artesanal.

5.3 Quienes comprenden la necesidad de la elaboración teórica, tienen que hacer un gran esfuerzo para plasmar su propia prisión revolucionaria, y tener el carácter y la capacidad para rectificar sus posiciones en cualquier momento determinado, es decir, dejar de creer en algo que sea aparentemente justo para creer en lo justo.

5.4 Puede concluirse en cosas generales y cosas para pensar seriamente, todo mando en cuenta otras cosas más generales de la lucha revolucionaria - en México.

- Los caminos que siga la lucha de los campesinos no pueden ni deben confiar en la apertura democrática, menos aún cuando la represión va en constante aumento.

- Los caminos que se sigan, por consideraciones tácticas pueden una y otra vez tratar de ampararse en la legalidad, pero mantener el criterio que la única liberación del proletariado se da a partir de sus propias fuerzas y de sus propias verdades. No a las fuerzas y verdades que tiene ahora como producto de su evolución, sino, en aquellas que les son propias de su clase como tal.

- Los caminos a seguir sólo podrán recorrerse a partir de la fusión integral de la vanguardia y la masa, no en la fusión complaciente del populismo-democrático.

- El Programa de lucha y la educación de las masas tanto como sus acciones deben convergir en el proyecto revolucionario profundo proletario o socialista, no en el demandismo elemental de los grupos reformistas, cuya bandera de la Democracia es la más de las veces la panacea misma de la Democracia burguesa.

19 de mayo de 1975, México D.F.

## PROPOSICIONES COMUNAS PARA LA FORMACION DEL FRENTE DE DEFENSA POPULAR.

Ante la necesidad de organización de la Defensa Popular a nivel metropolitano y nacional para poder coordinar, planear y sincronizar concientemente las acciones de la lucha por los organismos populares, surje la idea de estructurarse en un organismo de defensa popular que sea una eco de TODAS LAS DEMOCRACIAS Y DEMANDAS EN QUESITAS Y EN LOS MÁXIMOS DE TODAS LAS CLASES SOCIALES Y CADA IDEAS, aun de las derivadas "pertenecientes democráticas".

Pero teniendo en cuenta que siempre existirá una cierta separación entre la organización y las bases dentro de la sociedad burguesa, debido al bajo nivel de conciencia de CLASE en las grandes bases de trabajadores, somos conscientes pudiendo del peligro tan conocido de todos nosotros, de que fácilmente formemos ya desde su nacimiento una organización "de la burguesía", es decir, vinculada de las bases, con directrices de arriba hacia abajo, tratando de vincularse de manera "clitista", y por lo tanto imponiendo "programas" ojitos a la realidad, creemos necesario puntualizar algunas bases, que de acuerdo con nuestra experiencia, estimamos esencial tener en cuenta para no caer en los vicios antes mencionados.

### BASES PARA LA FORMACION DEL FRENTE DE DEFENSA POPULAR.

1. Que la idea misma de la formación del Frente de Defensa Popular sea resultado de un proceso de trabajo entre los grupos de vanguardia y las bases.
2. Que las directrices mismas del Frente de Defensa Popular surjan del trabajo cotidiano con la base.
3. Que la formación del Frente de Defensa Popular se vaya conformando con lineamientos que surjan de la coordinación, planificación, y sincronización de las acciones en que por perseguirlos objetivos generales permita la participación de todos los organismos populares democráticos. (p.e., manifestaciones, marchas, etc.)
4. Que cuando menos por ahora cada organización siga trabajando de una manera autónoma en sus directrices y lineamientos participativos.
5. Que la única estrategia general a seguir sea el fortalecimiento con las bases que viven en las colonias proletarias, y la coordinación de acciones a nivel general.

### BASES PARA LA TEORIA MINIMA DE LA MOVILIZACION. ✓

Partiendo de que la base proletaria NUNCA llegará a sus objetivos históricos si la vanguardia trabajadora organizada no ha llevado a cabo ANTES el establecimiento de las luchas más amplias, la educación necesaria, la enseñanza y druba en el desarrollo y aplicación del programa de lucha, factores que crean la POSIBILIDAD de que las grandes bases adquieran una conciencia revolucionaria, establecemos los siguientes puntos para su discusión:

- a. Siempre existirá una CERTA separación entre la organización y las bases dentro de la sociedad burguesa, debido al bajo nivel de CONCIENCIA DE CLASE en las grandes bases proletarias.
- b. Sólo por medio de la acción las grandes bases son capaces de elevar la Conciencia.
- c. Es necesario vivir como y con el pueblo trabajador dentro de las colonias proletarias.
- d. Sólo basándose en el conocimiento de las contradicciones generales y secundarias de la lucha en las colonias proletarias es posible plantear programas que son demandas verdaderamente populares.
- e. En sí la movilización "espontánea" tiene que ser producto del trabajo largo y cotidiano realizado por los grupos de vanguardia.

- f. Para la movilización sea efectivamente coordinada y planeada, es necesario consolidar la dirección política de los organismos democráticos de las colonias proletarias, a través del enriquecimiento ideológico de la dirección como también de los grupos o brigadas de activistas.
- g. Sólo el conocimiento profundo del punto "d" y la experiencia del trabajo cotidiano de base nos podrán permitir tener el contacto real con que se cuenta efectivamente para su movilización.

#### OBJETIVOS, ESTRATEGIAS Y TACTICAS PARA LAS ORGANIZACIONES POPULARES Y DEMOCRATICAS.

Partiendo de nuestras experiencias y del conocimiento de otras experiencias en el D.F., en la República y en otras naciones (esta donde nos es posible informarnos) establecemos los siguientes puntos programáticos para este momento:

##### OBJETIVO GENERAL (A LARGO PLAZO).

Transformación de la lucha elemental de la clase proletaria en la lucha de clase proletaria, o sea en lucha de clases REVOLUCIONARIA.

##### OBJETIVO PARTICULAR ( A MEDIANO PLAZO).

Formación del Frente de Defensa Popular en el D.F.

##### ESTRATEGIA.

Intensificar científicamente el trabajo con las bases basándose en el conocimiento profundo de las contradicciones a nivel general y particular de la lucha que se viene desarrollando en los lugares donde se está trabajando.

- Profundo nivel de politización en todos los niveles de los cuadros de la organización.
- Establecer la coordinación inmediata y necesaria según el momento, con todas las organizaciones populares a nivel metropolitano y a nivel nacional.

##### TACTICA.

Con el fin de desarrollar el trabajo de base, que consideramos es el principal en este momento, es necesario llevar a cabo una adecuada planeación del trabajo que permita tener contacto amplio y efectivo con las bases. Una de las formas es organizarse en forma de Brigadas por cada sector, colonia, o barrio.

- El trabajo de estas brigadas será el siguiente:

información  
recopilación de fondos económicos  
defensa contra la represión  
formación política amplia de las bases  
tareas particulares.

- Para coordinar el trabajo de dichas brigadas es necesario un Comité Coordinador de Brigadas, formado por los militantes más activos, con más experiencia, profundo conocimiento de los problemas.

- El trabajo de este Comité será el siguiente:

Establecer relaciones con otras organizaciones  
Coordinar el trabajo brigadista  
Acción política.

Tanto a nivel de brigadas como del Comité se deberán llevar a cabo críticas y autocriticas que sirvan para perfeccionar la intervención de los elementos de vanguardia en la lucha de masas "espontánea".

3

Por ultimo la actividad concreta de los bases será el mas importante ya que  
la manera que las viven con cierta conciencia nos dará en los problemas in-  
mediatos reflejará la fuerza real del movimiento.

- El trabajo de participación de los bases será:  
Participación en desfiles, mitines, marchas, etc.

295

19 de mayo de 1973.